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違法「佔中」發
起人之一的戴耀
廷，最近透過「香
港法治重生計劃」

眾籌，擬用一兩年完成一本有關法
治的普及讀物，及在社區推動「法
治教育」。戴耀廷又想舉辦所謂
「拉撒路計劃」商討日，此舉等同
重演2014年「佔中」伎倆，進一步
用「公民抗命」的激進思想荼毒青
年人，教育界要保持警惕，戴耀廷
如有違反香港國安相關法律，警方
國安處亦必須加以懲處。
戴耀廷在違法「佔中」時提出的

「公民抗命」、「違法達義」口
號，完全是打開了潘朵拉之盒，放
出了暴力違法的惡魔。自此之後，
很多青年人受到戴耀廷激進思想的
毒害，自去年反修例風波發生後，
不斷參與各種暴力違法的活動，社
會進入一種不守法的浪潮，導致不
少青年人因犯法而身陷囹圄。
「香港法治重生計劃」眾籌，無

非是抹黑香港國安法，將國安法形
容為造成「法治已死」的「威權病
毒」，以此煽動民心。但事實上，
國安法實施3個月以來，在止暴制
亂方面收到明顯成效，令社會恢復
以往寧靜。至於「拉撒路計劃」，
與「佔中」商討日類似，借公民分
組討論香港未來民主發展形式，以
聚集民意為名，借此散布違法暴力
抗爭以爭取所謂「雙普選」。戴耀
廷無視全國人大常委會「831」決
定，無視基本法下的憲制秩序，提
出一條在基本法下無法達到的普選
之路，然後訴求於暴力抗爭，不惜
「攬炒」香港和國家，「拉撒路計
劃」就是新一輪重演爭取「港
獨」、「本土自決」的黑暴。
戴耀廷鼓吹的各種政治口號，沒

有為香港自由和民主帶來絲毫的進
步，反而令社會以至校園進一步出
現暴力亂象，其中加劇香港與內地
人民之間的撕裂更是嚴重。在戴耀
廷激進的政治理念下，香港本地社
會運動不斷激進化、暴力化，甚至

令「港獨」的勢力抬
頭。香港大學學生會
校園電視早前出現惡
搞片段散布仇視內地
學生和對國家的負面標籤，城大有
本地學生在校內洗手間向一名內地
生淋液體等，凡此種種皆說明本地
高等學府校園出現暴力行為及言論
暴力乃拜戴耀廷鼓吹的「違法達
義」思想所賜。在戴耀廷的影響
下，過去香港一直堅持的奉公守法
核心價值被消失得無影無蹤。

須嚴懲戴耀廷違法行為
戴耀廷一直以來用「言論自

由」、「學術自由」掩飾他的一套
違法惡行，借此逃避法律上的刑
責。1951年，德國聯邦憲法法庭在
「社會帝國黨解散案」判決中提出
「防衛性民主」的概念。判詞指
出，「試圖推翻德國憲法體制的政
黨，就是在否定德國憲法所保護的自
由和民主，對於這些依賴憲法體制建
立並運行，卻以推翻現有體制為訴求
的政黨，我們應該加以取締。」因
此，戴耀廷多年來不斷醜化香港法治
及憲政制度，公然宣示香港可以考慮
成為「獨立國家」。近年鼓吹所謂
「政治攬炒」香港，意圖癱瘓特區政
府。一個處心積慮否定現時香港政治
體制的人，就不能再享有在這體制下
的自由和民主。因此，任何人權的行
使，不能超越於這些人權的載體本身
(例如基本法)，對於蓄意違反基本法
的人，就不能得到基本法的自由和民
主的保障。
戴耀廷以港大法律教授身份做盡違

法惡行，最終「多行不義必自斃」，
被追究刑責及被港大校方開除教職。
但戴耀廷禍港之心仍不息，如今重施
故伎，打着法治的旗幟，再一次破壞
香港法治。戴耀廷一而再利用青年人
對社會的激情，煽動青年人走上違法
之路，教育界以至全社會必須嚴厲加
以譴責。我們期望特區政府必須嚴肅
跟進戴耀廷上述違法行為，不容香港
法治再受踐踏。

丁江浩 民建聯中委 教聯會理事

司法改革不容迴避 無損司法獨立
終審法院首席法官馬道立發表聲明，指司法機構及其職

能絕對不應被政治化。但香港司法最大的問題是，法官判

錯案做錯事，卻沒有任何後果，香港的司法獨立變成了

「司法獨裁」，因此市民才有司法改革的強烈訴求。正因

為法官判刑不能做到不偏不倚，社會及市民才有設立量刑

委員會和監察司法委員會的訴求。請問馬道立，究竟是誰

將司法機構政治化？這種政治標籤是市民強加給司法機構

的嗎？一年來的司法裁決恰恰證明，是司法機構自己將司

法機構政治化。因此，司法改革不容回避，司法改革無損

司法獨立。

楊莉珊 港區全國政協委員 九龍東區各界聯會常務副會長

馬官聲明中提到「司法機構及其職能絕不應被政
治化」，令人質疑這是典型的雙重標準。區域法院
法官郭偉健4月24日判處將軍澳連儂牆斬人案的導
遊入獄45個月時，稱讚被告願意受罰令傷者釋懷，
有「高尚情操」，並在判詞提出對反修例示威的意
見。馬道立為此發表聲明，指郭偉健審理將軍澳連
儂牆斬人案的判詞，「給人偏頗的觀感」，郭官更
被整肅不可審理任何涉及修例風波的案件。

是誰將司法機構政治化？
但是，很多投訴法官的個案均石沉大海，包括投訴

李瀚良參與反修例聯署、聘請前公民黨區議員區慶祥
擔任法官、3名法官匿名接受外國傳媒訪問，有法官
在庭上居然循循善誘地叮囑暴徒好好保護「有用之
軀」，屯門法院裁判官水佳麗讚賞縱火少年為「優秀
嘅細路」，特別是屢遭投訴的法官居然獲升職加薪，
引起社會嘩然。市民質疑法官在審理中究竟是在審

案，還是在向暴徒傳道，在向暴徒煽惑鼓動？但是，
馬官只就郭偉健事件發聲明，做法偏頗，令公眾質疑
司法機關雙重標準，對其中立性及公信力失去信心。
問題的實質是：究竟是誰將司法機構政治化？
一年來的司法裁決恰恰證明，是司法機構自己將

司法機構政治化，司法機構以勢壓人，某些法官基
於自己的政治理念毫不掩飾地將自己裝扮成了黑暴
亂港的衛道士，但馬官卻倒果為因甚至栽贓嫁禍，
把司法機構政治化的責任強加在市民頭上。
馬官聲明又特別提及保釋、判刑、上訴和覆核，

認為對這幾個層面的評論和批評必須有理可據，對
相關背景有正確理解，同時須恰當理解律政司司長
代表公眾利益對刑事罪行進行檢控的角色和責任。
但過去一年的黑暴「攬炒」案件，法官對嫌疑人往
往無罪釋放，有罪也輕輕放過，嚴重影響市民對法
庭的觀感。當一宗又一宗黑暴案件被輕判甚至無罪
定案時，當一宗又一宗讓疑犯保釋讓他們有機會潛

逃時，市民發現其判決存在嚴重問題，質疑司法不
公，質疑這算不算是一種司法界的政治酬庸？算不
算是司法界的政治化？

司法改革民心所向勢在必行
「市民對司法機構信任程度意見調查」近日透過

網絡進行，成功回收問卷一萬四千多份，超過一半
受訪者「不信任」香港的司法機構，約九成受訪者
認為本港法官在判案時受到政治因素影響，近八成
受訪者認同烈顯倫對司法機構的評價，九成受訪者
認為司法機構非常有必要改革。這顯示司法改革是
民心所向、勢在必行，馬道立不應抗拒民心所向迴
避司法改革。馬官稱香港法院獨立進行審判，不受
任何干涉地行使司法權力的意思，就如同其字義一
樣，涵蓋了公平和公正的基本概念。但如果沒有司
法公正，那麼司法獨立就會成為一個問題。
司法公正的含義，是指司法機關在適用法律過程

中嚴格按照有關法律規則和程序辦事，不枉不縱，
不偏不倚。司法機構行使獨立的司法權的前提條件
是，必須絕對無條件地遵循基本法，必須絕對無條
件地理解與尊重香港特區政治架構的行政主導，簡
言之，司法獨立並非法官眼中的唯我獨尊，司法至
大，完全獨立，自我行事，更非法官對基本法的自
我演繹甚至歪曲扭曲。

司法改革彰顯法律公義
本港強調司法獨立，法官依法審判不受干涉，但不

等於「司法獨大」「無王管」。如今全球都強調政府
管治公開透明，司法機構是否也應接受輿論和公眾的
監督，媒體難道無監督權質疑司法審判？市民難道無
公義權質疑司法審判結果？司法機構能夠自我確保司
法公正公平嗎？司法機構的瀆職濫權由誰監管？
引入必要監督，推動司法改革，無損司法獨立，

只會令法律的公義得到充分彰顯，才能更加服眾。

一名15歲青少年早前因縱火和管有物品
意圖摧毀或損壞財產罪被判18個月感化
令，律政司認為此案判刑過輕，其後徵求
上訴法庭重新審視判決。被告於屯日法院
認罪，承認於1月8 日凌晨在元朗鳳翔路
投擲三枚汽油彈，他解釋此舉是想表達對
政府不滿，並想藉此機會測試他的自製炸
藥。
裁判官水佳麗在判刑時稱被告是「優秀的

細路」，認同他「滿腔熱誠深愛香港」。她
語出驚人，這一席話就像她的裁決一樣，教
人感到莫名其妙。上訴法庭覆審此案時，檢
控官辯稱水佳麗過於側重被告的年齡和強調
被告需要改過自新，低估了罪行的嚴重性和
所需的阻嚇作用。上訴法庭在9月16日同
意判刑過輕，並撤銷少年的感化令，改判他
入勞教中心。即是說，被告將會在勞教中心
接受長達6個月的嚴格紀律培訓，普遍認為
是快捷有效的做法。

制定全方位投訴流程做法可取
水佳麗的處理手法惹人非議，在多位處

理過示威活動審訊的裁判官當中，她是被
投訴的其中一位。司法機構在7月13日發
表公告，指「最近一直收到大量涉及同一
名法官或司法人員而性質相同或類似的投
訴；這些投訴關乎若干司法決定和法庭案
件」。公告還講述，為更有效地傳達信息
及處理該等投訴，終審法院首席法官馬道
立決定，投訴法官行為秘書處可把「該等
投訴的要點及有關的回應上載至司法機構
網頁，以代替就每宗投訴作個別回覆」。
馬道立宣布新措施後不久，司法機構在

網頁上列出了三個投訴個案，並僅以個案
編號來作識別。涉案的三名裁判官被指帶

有政治偏見或曾發表政治言論。申訴人認
為這些行為給人的印象是，裁判官在處理
示威活動相關案件的保釋申請、裁決或量
刑聽證會時帶有先入為主的想法。司法機
構料會在適當的時候處理他們的投訴。
這些做法可望提高司法機構的透明度，

從而釋除公眾疑慮。馬道立一向高度重視
公眾對司法機構的信任程度，為確保公眾
投訴得以妥善處理，他付出的努力可以說
得上是最多。事實上，馬道立在數年前就
曾審視針對司法人員的投訴機制，推行了
一系列的改善措施，並在2016年4月1日
宣布投訴機制取得全面改進。這些改善措
施包括成立「投訴法官行為秘書處」（秘
書處），統一投訴表格，設立機制促進處
理投訴，以及每年公布統計數字，指出有
多少投訴是受理或部分受理。
以2017年為例，秘書處共收到21宗有

關司法行為的投訴﹙司法行為有別於司法
判決，屬不同範疇﹚。其中，有5宗投訴
涉及法官在法庭上的態度和行為，7宗涉
及處理實際訴訟過程，9宗兩者皆有。其
中，有4宗投訴為部分受理。這4宗投訴
中，又有2宗涉及法官在庭審中表現出態
度不良、行為失當，1宗涉及庭審時進行
聆訊的手法不當，另一宗投訴涉及二者。
對比來看， 2019年涉及司法行為的投訴
共有10宗，但沒有一項投訴具有實質性。

法官最好避免使用過火的語言
雖然馬道立的改善措施很可貴，但是公

眾必須明白，改善也只能止於此。根據司
法獨立的原則，「投訴法官行為秘書處」
不受理針對司法判決的投訴。只有通過諸
如上訴或覆核等適當法律程序才能對法庭

判決提出質疑。除此之外，出於尊重司法
獨立，只有在包括所有上訴或覆核在內的
法庭審理程序完全結束之後，秘書處才能
處理針對法官行為的投訴。
秘書處可以調查的司法投訴涉及三方

面。首項是針對法官在庭審時態度不良、
行為不妥的投訴，這包括言行粗魯或不守
時等。其次是針對庭審聆訊程序處理不當
的投訴，包括偏袒一方、過度干預、言辭
不當、準備不足或單方面與當事人溝通
等。第三類是針對與庭審無直接關係的不
當行為的投訴。

馬道立制定了全方位的投訴流程是可取
的，但法官本人也須盡量避免引起不必要
的爭議。正如《法官行為指引》（2004
年）明確指出：「法官除了需要事實上做
到不偏不倚之外，還要讓外界相信法官是
不偏不倚的。」因此，即便法官同情某些
被告，也不應在疑犯確實有可能潛逃的情
況下批准保釋，或者想方設法找出一些理
由將被告無罪釋放，或判處過輕刑罰，此
舉既不能將罪犯繩之以法，也無法震懾潛
在犯案者。
法官最好避免使用過火的語言，尤其是

容易讓人覺得法官心存偏見的話語。法官
的判詞應合情合理並以持平的方式宣示。
若有法官認為他本人無法恰當處理某個特
定案件，他就應該坦誠上報並主動迴避。
只要法官恪守司法誓言，「以無懼、無

偏、無私、無欺之精神，維護法制，主持
正義」，同時避免給人負面的觀感，那麼
市民的很多擔憂就可以平息。
（作者是前刑事檢控專員，本文的英文

版原文刊登於《中國日報香港版》評論版
面。）

法官須盡力避免引發爭議
江樂士

日前有中學教師涉嫌帶領學生參
與理工大學的暴亂而被捕，涉案教
師至今仍獲准在學校繼續任教，校
方處理手法惹來各方猛烈批評。作
為一個春風化雨的神聖地方，豈能
藏污納垢、姑息養奸，令教育界的
害群之馬有繼續荼毒學生的機會？
縱使涉案教師仍未被律政司檢

控，但為釋除家長及學生疑慮，校
方理應在新學期開始前便啟動危
機應變機制，以斷絕被捕教師在
課堂上煽動學生參與違法行為的機
會。現在校方卻反其道而行，任由
被捕教師繼續在校擔任教席，令校
譽蒙受沒法彌補的傷害之餘，更令
學生家長終日提心吊膽，唯恐被捕
教師在課堂上以不同方式爭取學生
同情，甚至藉機鼓吹學生參與「抗
爭為名、犯法為實」的運動。由於
被捕教師早有帶領學生參與暴亂的
前科，更做出堵路甚至擲汽油彈等
極為危險的行為，故此在未洗脫嫌
疑前立即被暫停在學校的所有職
務，以向學校的所有持份者負責。
「不敬師尊，天誅地滅。誤人

子弟，男盜女娼。」不少教育工
作者慨嘆當今學生已失去昔日對
師長的恭敬，但卻鮮有警醒自己
的言行對學生影響深遠，教協更
砌詞狡辯，以下課時教師有人身
自由來掩飾其會員的專業失德行
為。「物先腐而後蟲生」，近年
來香港教師受到多方面的責難及
批評，教協除了出於本能加以反
擊外，可曾呼籲其會員無論在課
堂內外都應克盡己分，致力成為
學生的榜樣呢？在眾目睽睽下粗
言穢語、在社交平台上惡毒詛
咒、甚至利用教師的特殊身份煽
惑學生參與違法行為，這些在以
往難以想像會出現在教師身上的
事，竟可悲地在香港社會一幕幕
上演！
誠然，敬業樂業的教師仍大有人

在，但大眾的焦點卻往往聚焦在一
少撮教師作出令人齒冷的行徑。現
敦請肇事學校的管理層立即停止被
捕教師在學校的所有職務，以正視
聽，挽回學校甚至全港教師在市民
大眾心目中的地位。

台灣地區前領導人馬英九近日表示，解
放軍對台灣當局一旦採取軍事行動，「首
戰即終戰」，加之美軍的諸多航空母艦已
經老化，不會援助台灣當局。馬英九這類
講話在台灣島內引起軒然大波，但客觀來
講還是比較實事求是的說法，但民進黨當
局是聽不進去好言規勸的，因為蔡政府依
舊在做着美軍援助的黃粱美夢。
美軍究竟會不會軍事援助台灣當局？這

裏面會出現幾種情況，但最為重要的一點
就是，解放軍的軍事實力今非昔比，美軍
需要做全面評估，這是美軍偵察機頻繁抵
近偵察的主要原因。

台軍戰機無法與解放軍抗衡
近日，解放軍和外交部齊齊否認「海峽

中線」的存在，其關鍵是解放軍有底氣，
底氣來自於解放軍的充分自信。解放軍戰
機越過所謂「海峽中線」包抄台軍IDF戰
機就很說明問題。一方面，台軍戰機對抗
解放軍先進戰機已力不從心。面對解放軍
大量先進戰機，台軍依舊是老三樣當家，
F-16、IDF、「幻影2000-5」，幾十年如
一。這充分說明，解放軍戰機的整體質量
已經遠遠超過了台軍，兩者完全不在一個
數量級，存在較大代差。台軍戰機與解放
軍戰機對抗，沒有絲毫的活路。
另一方面，台軍戰機無論是質量還是數

量都無法與解放軍抗衡。畢竟台軍老舊戰
機最大的問題就是出勤率和事故率，一旦

想多出勤，那必然是事故率上升。「不是
台軍無能，解放軍戰機性能實在太強」。
對此，美軍也是看在眼裏。

與台軍相比，解放軍絕對是信心滿滿。
但解放軍一點也不驕傲自滿，因為解放軍
有一點很清醒，台軍不足為懼，但其背後
的美軍不可小覷。儘管與台軍相比，解放
軍裝備性能全面佔優，但如果與美軍相比
則各有千秋了。比如，美軍的五代機數量
更多，如F-22A、F-35系列戰機，數量
多達幾百架，這些空中力量還是很強大
的。既然如此，解放軍為什麼還要宣布廢
除「海峽中線」呢？道理很簡單，敲山震
虎，警告台軍背後的主子美軍，不要插手
台海問題，更不要試圖挑釁「一中原
則」。既然「海峽中線」的歷史淵源與美
軍有莫大的關係，那就直接釜底抽薪，廢
除所謂的「海峽中線」，打蛇打七寸。既
然美軍裹挾着蔡當局一意孤行來改變台海
現狀，那就一起徹底來改變台海現狀吧，
解放軍通過否認「海峽中線」來徹底改變
現狀，就是最典型的「你做初一，我做十
五」。看似一件小事，但美國和台灣當局
深刻明白了一點，挑釁中國大陸必然受到
反制。由此可見，解放軍具備改變台海現
狀的軍事基礎能力，這是美軍評估是否介
入台海危機的主要政治和軍事考量。

做好美軍全面介入萬全準備
從目前國際形勢分析來看，美軍不介入

台海戰爭的幾率是零，美軍考慮到三種介
入方式，全面介入、有限介入、政治介
入。一旦美軍對解放軍作戰能力評估後認
為，美軍出現重大傷亡的風險很低，必然
會全面介入，這裏面還包括美國盟國的積
極支持。當美軍經過評估後認為，解放軍
可能會對美軍造成重大傷亡，美軍則會有
限介入，一方面積極為台軍提供大量軍事
情報，另一方面繼續向台軍提供大量武器
裝備，並以少量美軍軍事顧問協助台軍抵
抗解放軍。一旦美軍經過評估，認為介入
台海戰爭，會極大損害美國國家利益，美
軍則會在政治上支持台灣當局，糾集盟友
們一起譴責並制裁中國大陸政府，但不會
實際軍事介入這場台海戰爭。
從解放軍備戰的角度來講，必須要做

好美軍全面介入的萬全準備，因此，解
放軍對台軍事鬥爭準備的核心就是對美軍
事鬥爭準備，做到有備無患，包括在兵棋
推演中甚至會把美軍使用戰術核武器作為
重要選項之一。解放軍準備得越充分，美
軍全面介入的可能性就越低。這段時間，
解放軍在渤海、黃海、東海和南海頻繁舉
行大規模軍事演習，其本質就是全面應對
美國和美軍向中國和解放軍發難。養兵千
日用兵千日，解放軍全面實戰化練兵，不
捨晝夜，其維護國家主權和領土完整的
決心和勇氣堅如磐石，這股子精氣神也
是美軍是否介入中國核心利益的重要判
斷之一。

美軍會在台海戰爭中全力援助台灣當局？
宋忠平教授 鳳凰衛視評論員 主持人
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